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Пожарным и медработникам 
подчас приходиться реагировать 
на вызовы, связанные с халат-
ностью домашних хозяек, кото-
рые забывают на плите свою ку-
линарию. Таких вызовов к нача-
лу октября в уезде было уже 17.

Пожарные отмечают, что са-
мые халатные домохозяйки жи-
вут как раз в Тапа. Из назван-
ных 17 случаев в Тапа пожар-
ные тушили пригоревшие обе-
ды 4 раза. Обычно такие пожа-
ры возникают в квартирах по-
жилых людей.

В таких случаях вызов пожар-
ных не заканчивается только ве-
дром воды. Департамент спасения 
в любом случае начнет делопроиз-
водство о проступке. При повтор-
ных инцидентах штраф может до-
стигнуть 12 000 крон.

Вирумаа Театая 
(приводится в сокращении)

Банкротные исполнители Реэт 
Ральвик и Тоомас Саама вынуж-
дены еще уменьшить стоимость 
имущества обанкротившегося 
Раквереского спиртзавода, в со-
став которого входит и Моэский 
спиртзавод и недвижимость в са-
мом городе Тапа, до 40 миллио-
нов крон. Понижение цены до 
51, а затем до 46 миллионов на 
аукцион желающих не привело.

В Моэ территория завода со-
ставляет 13,9 га. Кроме недви-
жимости на торги выставлены 
17 транспортных средств. Это 
в основном тракторы, полупри-
цепы  общей стоимостью 1,09 
миллион. 

Очередной аукцион состоял-
ся 14 октября. Ранее банкрот-
ный исполнитель Реэт Рельвик 
заявляла, что у АО Раквереский 
Спиртзавод долгов около 70 мил-
лионов крон. Банкротное произ-
водство против предприятия на-
чато в апреле этого года по ини-
циативе двух предприятий – Eesti 
Gaasi и Tartu Veski.

Владельцами АО Раквере-
ский спиртзавод в последние 
годы были такие фирмы как OÜ 
Unostar,OÜ Renessa Haldus. С 
владением заводами в Моэ и Рак-
вере было связан также произво-
дитель алкоголя Onistar.

По данным оператора кредит-
ной информации Krediidiinfo, на 
2007 год у спиртового производ-
ства при финансовом обороте в 
94,4 миллиона крон было 14,6 
миллионов убытков.

BNS

Для кандидатов и избирате-
лей долгая предвыборная кам-
пания завершилась в 20.00 18 
октября. Для счетных комис-
сий работа началась сразу по-
сле закрытия избирательных 
участков.

В Ляэне-Вирумаа свой 
гражданский долг выполни-
ли  55,6% жителей, имеющих 
право голоса. В Эстонии этот 
показатель  значительно выше 
- 60,4%. В Тапаской волости  к 
урнам пришли 52,58% избира-
телей. Всего в Тапаской воло-
сти 6789 избирателей, к урнам 
пришли 3570. 

Об одном случае с отказом 
избирательной комиссии до-
пустить жителя Тапа к урнам 
читайте на 3 странице нашей 
газеты.

В этом номере газеты мы 

можем привести только не-
официальные (предваритель-
ные) итоги выборов, кото-
рые поступили на интернет 
страницу Центральной изби-
рательной комиссии к 24 ча-
сам 18 октября. Данные по 
Тапаской волости поступи-
ли на сайт Центральной из-
бирательной комиссии самы-
ми последними среди итогов 
Ляэне-Вирумаа, в 0 часов 46 
минут.

Точную, поименную ин-
формацию, мы сможем опу-
бликовать только в ноябрьском 
номере газеты. Такова цикли-
чность выхода газеты «Тапа-
ские Вести» и график предо-
ставления макета типографии. 
В этом номере мы напоминаем 
читателям, какими были пред-
выборные лозунги и обеща-

ния двух наиболее существен-
ных сторон этой предвыборной 
борьбы – Социал-демократов 
и избирательного союза «Вал-
гейыги». Этот номер газеты 
стоит сохранить, чтобы спу-
стя несколько лет сравнить ре-
альную жизнь 2013 года и про-
жекты предвыборной лихорад-
ки 2009 года.

Предварительные данные по 
Тапаской волости таковы:

И з б и р ат е л ь н ы й  с о ю з 
VALGEJÕGI 1939 голосов, 12 
мандатов. Лучший результат – 
Урмас Роозимяги (678 голосов)

Социал-демократы 871 го-
лос, 5 мандатов. Лучший ре-
зультат – Куно Рооба (323 го-
лоса)

Центристы 741голос, 4 ман-
дата. Лучший результат – Мак-
сим Бурченков (132 голоса).

Семейная фирма Hallik вывела 
на шведский рынок свой торго-
вый знак Hagar.

Исполнительный директор 
фирмы Хейки Халлик:  «Hallik 
отправила первую партию сво-
их изделий в страну Трех Ко-
рон в июле. Сегодня объем экс-
порта составляет до миллио-
на шведских крон. Продукция 
Hallik продается в сети магази-
нов Willys и Hemköp, принадле-
жащих концерну Axfood Group».

Таких объемов экспорта не 
имеет ни одно хлебобулочное 
предприятие Эстонии. Доля экс-
порта в Hallik составляет сегод-
ня 16,5%.

В Швеции Hallik продает бе-
лый хлеб и сепик под общим на-
званием Subs, запеченный сепик 
с семенами и ржаной хлеб. Эта 
выпечка Тапаского цеха. После 
выпечки сдоба остужается и за-
мораживаются при температу-
ре -45. Технологический про-
цесс сохраняет все вкусовые ка-
чества. В Швецию продукция из 
Тапа доставляется заморожен-
ной. Здесь такая сдоба имеет 
большой спрос. Сейчас в Тапа-
ском цехе идет разработка двух 
новых сортов, специально пред-
назначенных для шведского по-
купателя. Hallik продает свою 
продукцию и в Финляндии.

Райво Райгна, 
Вирумаа Театая

В начале октября по инициати-
ве Тапаской волостной упра-
вы чествуют наиболее актив-
ных пожилых людей. Управа 
вручает грамоту и небольшой 
подарок.

Тапаская волость отметила 
в 2009 году следующих актив-
ных пожилых людей:
Сайма Мурро – активистка 
общественной жизни, прекрас-
ная рукодельница.
Хельви Мяннамяэ – певица и 
автор текстов. Отличная совет-
чица в трудную минуту.
Лайне Томсон – положитель-
ная и дружелюбная активист-

ка, участница многих коллек-
тивных начинаний.
Линда Метсярв – одна из ли-
деров литературного кружка.
Римма Бычкова – инициа-
тор интересных начинаний, 
особенно в Украинском обще-
стве. Отличная бабушка сво-
им внукам.
Мария Снегова – активистка  
Украинского общества с поло-
жительным жизненным на-
строем.
Майе Карс – Активный добро-
волец в подготовке мероприя-
тий Дома культуры Лехтсе.
Калью Ломп – педагог с много-

летним стажем. Работал в совхоз-
техникуме Янеда, в основных 
школах Янеда и Лехтсе. 
Руководитель квартирного то-
варищества.
Хильма Линдам - любитель-
ница и пропагандист здорово-
го и спортивного образа жиз-
ни. Рукодельница и участница 
мероприятий пожилых людей.
Вальве Каркель – активистка  
оздоровительной физкультуры. 
Отличная мать двух детей и ба-
бушка девяти внуков.

Поздравляем!
Эне Аугасмяги, 

социальный советник

октябрь 2009

Дела пожарные: 
тушим пригоревшие 

обеды

Спиртзаводы опять 
не купили

Hallik на шведском 
рыноке

Возраст не помеха для активности

Выборы состоялись! 
VALGEJÕGI победил! 

Благодарим вас за поддержку и 
доверие, которое вы выразили 
избирательному союзу на вы-
борах в волостное самоуправ-
ление. Огромное вам спасибо 
за то, что доверили нам решать 
судьбу волости в течение следу-
ющих четырех лет. Вы верите в 
нас, и это большая честь! Мы 
обещаем, что не подведем жи-
телей волости.

Мы понимаем, что впереди 
нас ожидает трудная и напря-
женная работа, что претворить 
в жизнь наши обещания, данные 
вам, дорогие избиратели, будет 
непросто. Но мы уверены, что 
с вашей помощью и поддерж-
кой все трудности будут прео-
долены.  

Мы гордимся, что 56% при-
нявших в выборах жителей во-
лости проголосовали за нас, за 
изменения и за сотрудничество. 
Союз «Валгейыги» оправдает 
ваше доверие.

Низкий вам поклон!
От имени избирательного со-

юза «Валгейыги» 
Урмас Роозимяги

Дорогие жители 
волости Тапа!
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7 октября вечером учени-
ки Тапаской спецшколы 
устроили бунт, в ходе ко-
торого 12 из 36 юношей 
покинули школу. По сло-
вам директора школы Эне 
Кукк, демонстрационное 
выступление учеников 
против администрации 
было связано с тем, что 
воспитанники спецшко-
лы хотели учредить «тю-
ремные порядки», против 
которых выступали пре-
подаватели.

Кукк пояснила, что 
старшие ученики спецш-
колы добивались того, 
чтобы младшие отчиты-
вались перед ними и но-
сили их вещи.

По этой теме в спец-
школе администрация 
устроила собрание, на 
котором воспитанников 
призвали не подчинять-
ся этим негласным пра-
вилам. После этого на-
чался протест: ученики 
разбили стекла в 11 две-
рях и окнах.

«Материальный ущерб 
6000-8000 крон, рабочее 
время на восстановление 
разрушенного может сто-
ить 10500 крон»,- отмети-
ла Эне Кукк.

По словам директора, 
судя по записям камер ви-
деонаблюдения на первом 
этаже, конфликтные уче-
ники изначально плани-
ровали сбежать, а стекла 
начали бить в суматохе. 

Все зачинщики беспоряд-
ков, приведенные назад 
после побега, написали 
объяснительные записки. 

По словам представите-
ля полиции Лембита Кал-
да, камеры видеонаблю-
дения хорошо показыва-
ют, кто был зачинщиком 
и подстрекателем беспо-
рядков. Не обошлось и 
без курьеза. Один из сбе-
жавших голосовал у до-
роги и не заметил, что 
остановил полицейскую 
машину. Она и привезла 
беглеца обратно в спец-
школу.

Кукк подчеркнула, что 
протест не имел нацио-

нального подтекста. На-
помним, что в спецшко-
лу Тапа, где в основном 
были русские воспитан-
ники, недавно перевели 
детей-эстонцев из закры-
той спецшколы Пуйату. 

Большинство бегле-
цов были из пайдеского 
региона. Это позволило 
коллегам-полицейским из 
Ярвамаа задержать четве-
рых беглецов практиче-
ски через несколько ча-
сов после бунта. Полиция 
пока не возбуждала уго-
ловного дела, так как за-
явление от школы не по-
ступило.

Самуил Голомб

АО Hoolekandeteenused 
создано для того, чтобы 
быстро и эффективно под-
нять качество специаль-
ной социальной опеки. 
Это включает в себя ис-
пользование лучшей прак-
тики, эффективного хо-
зяйствования, а также ис-
пользование средств евро-
пейских фондов для созда-
ния новых социальных де-
ревень. В этой схеме АО 
Hoolekandeteenused и все 
другие учреждения соци-
альной направленности 
могут сделать много полез-
ного. Надо понимать, что 
мы являемся свидетеля-
ми мощного скачка. Здесь 
много схожего с экономи-
ческой сферой, где раз-
витие через конкуренцию 
создает условия для урав-
нивания эстонской специ-
альной социальной опеки 
с уровнем развитых стран. 
Не зря говорят, что насто-
ящее положение страны 
характеризует отношение 
к незащищенным гражда-
нам. Эстония в этой об-
ласти пока еще находится 
ну уровне развивающей-
ся страны. Но финансовая 
помощь Фонда Региональ-
ного развития начала до-

ходить и до Эстонии. Эти-
ми возможностями и хо-
чет воспользоваться АО 
Hoolekandeteenused.

Наш выбор по отно-
шению к Тапа основан 
на стремлении достичь 
быстрый эффект. Здесь 
мы видим такие возмож-
ности. Нет никаких дру-
гих причин – личных или 
подпольно-договорных.

Путь к окончательному 
решению создать социаль-
ную деревню в Тапа был 
длинным. Было много со-
вещаний в совете и правле-
нии нашей фирмы, встреч 
с представителями само-
управлений. Весь процесс 
с самого начала был прозра-
чным, постоянно шел поиск 
наиболее приемлемых ре-
шений. Все стороны име-
ли возможность высказы-
вать свое мнение.

Обоснованным аргумен-
том в пользу Тара является 
наличие участка государ-
ственной земли (1,5 га), ко-
торый наша фирма может 
получить бесплатно. Тапа-
ская волость желает на дан-
ном участке построить свой 
дом призрения. Так воз-
никнет социальная дерев-
ня. В комплекс войдет так-

Ученики спецшколы устроили 
беспорядки и сбежали 

Керт Кальюла: Социальная 
опека требует развития

У нас достаточно опыта со-
вместной работы с Вяйке-
Маарьяской волостью. Та-
ких примеров  у Тапаской 
волости очень много, имею 
и личный опыт – организа-
ция лыжных соревнований, 
Дней ориентирования.

Меня глубоко разочаро-
вала полемика в прессе по 
поводу планов строитель-
ства новой социальной де-
ревни. Особенно высказы-
вания, которые начинают 
приобретать тон личных 
оскорблений. 

Я не буду опускаться 
до ответных оскорблений. 
Разъяснение ситуации с за-
крытием дома призрения 
в Аавере, а также планы 
строительства социальной 
деревни в Тапа, будут до-
стойным ответом.

В волости Тапа, в Има-
сту сейчас работает одно 
из 16 социальных заведе-
ний, находящихся в введе-
нии АО Hoolekandeteenused 
(Услуги опеки). Это школа-
интернат «Михкли» для 
детей-инвалидов. Я зани-
маюсь вопросами рабо-
ты школы-интерната уже с 
2000 года. Тогда произошло 
разделение функций – ми-
нистерство социальных дел 
отмежевалость от процесса 
специального образвания. 
Тогда стоял вопрос об от-
крытии отделения при Та-
паской гимназии или созда-
ния своей специальной шко-
лы. Никто не мог предста-
вить ситуации, при которой 
дети-инвалиды ездили бы 
учиться в другие школы. Так 
и было принято решение о 

создании НКО Imastu Kooli 
Selts (Школьное общество 
Имасту). Я и сегодня явля-
юсь членом правления на-
званного общества. Сегодня 
мы гордимся тем, что уже 10 
лет сохраняем образование в 
Имасту и по мере возможно-
стей занимаемся ремонтом.

Отмечу и то, что в сосед-
ской волости Кадрина рабо-
тает Дом призрения Удрику, 
гда работают многие жители 
нашей волости. В развитии 
Дома призрения Удрику мы 
очень заинтересованы.

Наша волость всегда 
умела находить общий 
язык с руководством и ра-
ботниками государствен-
ных учреждений, работа-
ющих на территории Та-
паской волости. Совмест-
но решались проблемы. 
Что-то не решено до сих 
пор, так нам не удается ор-
ганизовать приватизацию 
жилья работников школы-
интерната Имасту.

После образования АО 
Hoolekandeteenused мы по-
стоянно находимся в курсе 
дел школы в Имасту и Дома 
призрения в Удрику. В этих 
социальных заведениях ра-
ботает 71 житель нашей во-
лости.

Информацию работы 
системы АО Hoolekande-
teenused наша волость по-
лучает постоянно с 2007 
года. К сведенью, в про-
грамме развития государ-
ственной социальной по-
мощи значится, что в ре-
зультате реорганизации 
практически все социаль-
ные учреждения передут в 

Куно Рооба: можно 
обойтись и без блата

новые здания. Существу-
ющие помещения не со-
ответствуют требованиям.

В такой ситуации, было 
совершенно естественно, 
что мы сразу же связались 
с АО Hoolekandeteenused, 
чтобы в процессах разви-
тия мы могли принимать 
активное участие. 

В 2008 году мы предста-
вили три предложения по 
строительству и оборудо-
ванию Тапаской социаль-
ной деревни. Из этих трех 
вариантов наиболее удач-
ным оказался участок в 
Тапа на улице Лооде. Да-
лее мы начали подготов-
ку детальной планировки.

Все делопроизводство 
было официальным, от-
крытым. «Входа со двора» 
или личного  блата здесь и 
быть не могло.

Доводы волости Вяйке-
Маарья о недостатке ин-
формации не имеют под 
собой никакой основы. Так 
и мы можем сказать, что 
ничего не знали о жела-
нии Министерства оборо-
ны создать в Тапа военный 
центр. Сегодня никто не го-
ворит, что государственные 
деньги потрачены зря. От 
сотрудничества с Силами 
обороны пользу имеют во-
енные и самоуправление.

Я уверен, что с помощью 
государственных структур 
все проблемы Аавере будут 
наиболее безболезненно 
решены. Программа реор-
ганизации дает все возмож-
ности для конструктивно-
го решения всех проблем.

Куно Рооба

же школа-интернат Имасту.
АО Hoolekandeteenused 

уже имеет Дом призрения 
в Удрику, а это всего в 9 
км от Тапа. Во многом ра-
бота в Удрику направлена 
на обслуживание Тапаско-
го региона.

С учетом закрытия двух 
социальных учреждений, 
Тапа является лучшим ком-
промиссом. Особенно, в 
предоставлении работы 
социальным работникам. 
Тапа имеет больницу, дру-
гие службы первой необхо-
димости, а также отличное 
транспортное сообщение.

Что касается Дома при-
зрения в Вао, который рас-
положен в бывшей кол-
хозной конторе, то здесь 
условия не соответству-
ют необходимостям спе-
циальной социальной опе-
ки. Конструктивные пе-
реговоры здесь мы мог-
ли вести только с совмест-
ным предприятием само-                         
управлений ERKAS, но не 
с руководством волости 
Вяйке-Маарья.

Керт Кальюла, 
директор по недвижимости 

АО Hoolekandeteenused
Вирумаа Театая 

(приводится в сокращении)

До выборов расстановка 
политических сил в Та-
паской волости была та-
кой – в коалиции Пар-
тия социал-демократов, 
в оппозиции – депутаты, 
вошедшие в избиратель-
ный союз «Valgejõgi». Оба 
общественных движения 
совершенно по-разному 
подходит к анализу си-
туации и направлениям 
развития.
Куно Рооба 
(социал-демократ):

«Образованные после 
объединения структуры, 
успешно работают. Прак-
тика доказала, что объеди-
нение подняла доходы на-
селения. Приведены в по-
рядок Тапаский детский 
сад, Дом культуры Лехт-
се, Тапаский Культуури-
кода, библиотека в Лехт-
се, пункт семейного врача 
в Лехтсе. Ухожена террито-
рия возле озера Каалиярве, 
проложен асфальт в Янеда. 
Замок Янеда принадлежит 
теперь волости, замок по-
крыт новой крышей.

У здания школы в Яне-
да также новая крыша и 
освещение. Решены про-
блемы водоснабжения в 
школе Лехтсе, не надо 
больше бояться, что ра-
ботники столовой прова-

Наши плюсы и минусы 
предвыборными глазами

лятся под пол.
В Тапа появились новые 

улицы и тротуары. Теперь 
можно не бояться темноты 
в городских парках.

Библиотека в Моэ рас-
ширила свои помещения. 
В сотрудничестве с част-
ным сектором решается 
проблема автовокзала в 
Тапа. Возле Тапаской гим-
назии строится  стадион. 
В самой гимназии ведется 
капитальный ремонт.

Минус – мы не успели 
довести до конца состав-
ление общей планировки 
волости».

 
Алари Кирт 
(союз Valgejõgi):

«Оппозиция вела себя 
конструктивно. Критика 
звучала там, где нам каза-
лось, что дела зашли слиш-
ком далеко. Ведь к нашей 
критике подчас прислу-
шивались представители 
коалиции. К примеру, мы 
были против проекта во-
лостного бюджета 2008 
года. По нашей инициати-
ве был на 10% уменьшен 
прогноз поступлений от 
подоходного налога.

К сожалению, бюджет 
составляется без консуль-
тации с муниципальными 
учреждениями.

Мы видим проблемы 
в нежелании привлекать 
к развитию волости раз-
личные группы населения 
и активных людей. Рабо-
та над конкурсами под-
рядов ведется непонят-
но. Почему-то победите-
лями оказываются фирмы 
извне Тапаской волости. 
Упущены положительные 
моменты во время эконо-
мического роста. Мало 
использовались возмож-
ности использования ев-
росредств.

Волостное собрание не 
раз показывало свою пас-
сивность и зависимость 
от волостной управы. Не-
которые инвестиции в ор-
ганизацию транспортно-
го сообщения были непо-
нятны. Также много непо-
нятного в компенсации 
работы депутатов.

Сотрудничество всех 
сил – залог успеха Тапа-
ской волости.

Так говорили поли-
тические силы до вы-
боров. Что останется по-
сле утверждения нового 
состава Тапаского во-
лостного собрания, ста-
нет ясным уже в бли-
жайшие дни. Поживем 
– увидим!
Подготовил Самуил Голомб 

 
 
 

Руководитель службы надзора Урмас Орас у двери 
усмирительной комнаты Тапаской Спецшколы.

Фото Райво Юуурак (Учительская Газета)



 Учения на полигоне  
Центральный полигон Сил 
обороны сообщает, что с 27 
по 29 октября ограничено 
движение на отрезке меж-
ду Валгейыги и Лясна. Огра-
ничения связаны с учебными 
стрельбами. По той же причи-
не было ограничено движение 
23 и 24 октября.

Министр социальных 
дел благодарит наших 

пожилых
В связи с Международным 
днем пожилых людей на при-
ем министра социальных дел 
Ханно Певкура в Зимний сад 
театра Эстония были при-
глашены три активистки та-
паского НКО Seenior – Май-
му Вильмс, Леа Каугеранд и 
Хельве Ланно. 

Ау! Заблудились!
26 сентября при помощи си-
рены полицейской машины 
смогли выйти из леса жите-
ли Тапа – мать с двумя деть-
ми. К счастью, у матери был 
с собой мобильный телефон. 
Она смогла дать сигнал и со-
общить о том, что они заблу-
дились.

Мы на 67 месте
Исследование проведенное 
фирмой Geomedia вывело 
индекс, по которому все са-
моуправления Эстонии по-
лучили свое место. Для ана-
лиза использовались дан-
ные 2005-2008 годов. Все-
го в Эстонии 227 самоуправ-
лений. На первом месте во-
лость Виймси (индекс 83,6), 
на последнем месте волость 
Ыру (индекс 13,3). Тапаская 

волость занимает 67 место с 
индексом 58,0.

Лехтсе: соревнования 
по метанию ядра

Традиционные соревнова-
ния по метанию ядра име-
ни чемпиона Эстонии Тотти 
Касекампа собрали более 50 
участников.
Среди девочек (С- класс) 
первое место заняла Кеттер 
Кыре из Тамсалу. В В-классе 
лучшей стала Сарли Сасмин 
из Янеда, в А-классе победа 
досталась Сирли Тянаваотс 
из Тапа. Среди ветеранов-
женщин лучшей была Леэло 
Юримаа из Лехтсе.
Среди мальчиков лучшими 
были Каупо Саарман (Там-
салу), Маргус Сакс (Тапа) и 
Эйко Лайне (Тамсалу). Луч-
ший юниор Рауно Прийманн 
(Лехтсе), победитель в клас-
се мужчин Кристьян Ельцов 
(Рягавере). Среди ветеранов-
мужщин Индрек Юрченко и 
Ало Релли, оба из Тапа.

Юбилей школы 
в Имасту

У школы в Имасту есть своя 
песня. Есть и свое имя – Шко-
ла Михкли. И с этим именем 
отработано уже 10 лет!
Сегодня в школе 42 воспи-
танника, три класса работа-
ют по программе вспомога-
тельной помощи и в четы-
рех классах внедрена про-
грамма социальной помощи. 
У каждого класса есть свой 
классный руководитель, а вот 
учитель-предметник в школе 
только один. Все 10 лет шко-
лу возглавляет Анне Евиса-
лу. Столько же отработали в 
Школе Михкли еще 5 педа-
гогов.
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Педагог, музыкант, дирижер 
Юри Тюли отметил свое 60-ле-
тие в день, когда отмечался Все-
мирный день музыки и День 
рождения Китайской Народной 
республики. Обе эти даты дали 
Юрию Тюли достаточно повода 
для шуток. Хотя говорить о сво-
ем юбилее известный в Тапа му-
зыкант не хочет. 

Вся жизнь музыканта связа-
на с родным краем. По образо-
ванию Юри Тюли географ, дол-
гие годы он работал в Тапаской 
средней школе (позже Тапа-
ская гимназия). Но все это вре-
мя была и вторая работа – музы-
кальная школа и руководство ор-
кестром. Свое университетское 
образование Юри Тюли ценит 
очень высоко. Ему посчастли-
вилось учиться у  корифеев на-
учных кругов.

«Музыка была со мной всю 
жизнь. Примером для себя счи-
таю старейшего члена Общества 
композиторов Эстонии Аду Реги. 
Это мой пример, во многом ста-
рался быть похожим»,- расска-
зывает юбиляр.

В Тапа духовая музыка всегда 
была популярной. Треть учени-
ков музыкальной школы как раз 
и изучают игру на духовых ин-
струментах. Сам Юри Тюли по-
клонник кларнета.

«Хороший инструмент сто-
ит сегодня сумму в 5-значное 
число, но парк инструментов 
в музыкальных школах Эсто-
нии очень хороший»,- заклю-
чает Тюли.

Городской оркестр является 
визитной карточкой Тапа. Так 
было и есть уже многие годы. 
Но жизнь постоянно требу-
ет привлечения в оркестр но-
вых членов. Обычно получает-
ся так, что получив первые на-
выки работы в оркестре, моло-

дые музыканты уезжают учить-
ся в другие города.

И еще юбиляр Юри Тюли при-
знает, что иногда бывает излиш-
не требовательным или горячим 
в своих высказываниях. Но уме-
ние признать свою вину или ула-
дить конфликт – также отличи-
тельная черта музыканта Юрия 
Тюли.

Валду Тоомла, 
Вирумаа Театая 

(сокращенный перевод)

Когда – то, во времена моей 
юности, среди студентов быто-
вала такая веселая  поговорка: 
«От сессии до сессии - живут 
студенты весело...». Когда речь 
идет  о выборах в местные  ор-
ганы  власти, невольно  всплы-
вает  в памяти  старая  студен-
ческая острота 

 Все мы с вами, по сути, так 
же живем от сессии до сессии. 
Современный  человек должен 
быть готовым ко всему, должен 
уметь находить выход из любого  
положения, а не ждать милости 
от природы или от начальника. 

Я, руководитель обществен-
ной  организации, которая  по-
следние 8 лет  называется  «Ор-
фей» («Оrpheus»). В начале сле-
дующего года нам исполнит-
ся 10 лет. 

Для  того, чтобы  в наполови-
ну  русскоговорящем  регионе  
свободно  развиваться и пред-
ставлять себя - у нас, сегодня 
все есть. Есть зарегистрирован-
ная организация, есть  предо-
ставленное  городским  самоу-
правлением  свое  помещение, за 
аренду которого  мы не платим 
ни сента. Для поддержания ра-
боты нашего общества волость  

выделяет небольшие средства. 
Если  наш клуб пожелает для  
своей  работы зал в Культуури-
кода или услуги  звукооперато-
ра, нам все это  предоставляется 
бесплатно. Мало того, если мне 
для  работы с детьми необходи-
мо записать, переписать  много-
численные фонограммы, я об-
ращаюсь к Арво Силла, дирек-
тору Культуурикода, и он мне 
всегда помогает. Чтобы создать 
необходимую  рекламу для на-
ших мероприятий , специалист 
по культуре Тапаской волост-
ной управы   Индрек Юрченко 
тратит немало своего рабочего 
времени.

Еще лет 5 назад на средства 
Социал-Демократической  пар-
тии Эстонии для нашего клу-
ба была приобретена звуковая 
аппаратура. Как руководите-
ля  громады, органы местного 
самоуправления уже дважды 
представляли меня на утверж-
дение звания «Человек года», 
что было для  меня, граждан-
ки Украины и для  моих земля-
ков лестно и приятно. Тем бо-
лее, что живу я в Эстонии не 
так давно. 

Теперь, когда выборы оста-

лись за спиной, мои слова нель-
зя считать предвыборной про-
пагандой. Но мы голосовали, 
прежде всего, за людей, имею-
щих достаточный опыт работы 
и знающих проблемы. Так всег-
да было и будет. 

А теперь о нашей работе. 
10 октября в Культуурикода 
состоялся фестиваль детско-
го творчества нашей волости 
«Вместе – лучше!» («Koos on 
parem!»). В концерте приняли  
участие  фольклорный  коллек-
тив  Русской  гимназии, свод-
ный детский  хор нашей воло-
сти, коллектив  бального танца  
под управлением Эрки Ыуна, 
украинский детский коллектив 
«Струмочок» местной  грома-
ды, участники кружков. Это был 
настоящий праздник межнацио-
нального детского творчества.

И еще об одной интересной 
традиции. 15 ноября в зале Куль-
туурикода состоится 3-й  фести-
вальный концерт тенорового ис-
кусства.

Любовь Лаур, 
руководитель общественного 

объединения «Орфей»

Музыкант Юри Тюли 
отметил юбилей

От выборов до выборов ...

В день выборов в местные 
самоуправления в 17.14 мне 
позвонил житель Тапа К.П. 
(1942 г.р.) и раздраженно со-
общил, что его не допустили 
к выборам. По словам К.П., 
он - житель Латвии, но уже 
30 лет связан с Тапа. В его 
паспорте есть отметка о по-
стоянном виде на житель-
ство. Мало того, К.П. был 
очень хорошо в курсе пред-
выборной пропаганды в … 
Таллинне. Столичные аги-
таторы с телеэкранов ПБК 
призывали на местные вы-
боры всех жителей Эстонии, 
несмотря на цвет паспорта.

В 13.30 на избиратель-
ном участке в Культуури-
кода К.П.  не дали возмож-
ности проголосовать. Пред-
ставитель избирательной ко-
миссии Арво Силла объяс-
нил инцидент так: у К.П. не 
было никакого документа, 
кроме паспорта Латвии. Его 
проживание в Эстонии ни-
чем не было подтверждено. 

Не было ни ID-карточки, не 
было пенсионного удосто-
верения, не было  водитель-
ских прав. Комиссия дол-
го совещалась, спрашивала 
совета на уездном уровне, 
никто толком не мог сооб-
щить, как в такой ситуации 
поступить.

К 17 часам было полу-
чено разрешение на предо-
ставление права голосовать. 
Комиссия в Культуурико-
да была готова предложить 
гражданину Латвии, жите-
лю Тапа К.П. бюллетень. С 
помощью нашей газеты и Ра-
дио-4 об этом было ему со-
общено по телефону.

В 18.30 от обиженного 
К.П. прозвучали такие сло-
ва: «Я не понимаю этой си-
стемы! Я этого не пони-
маю!» Голосовать К.П. боль-
ше не пошел.

Самуил Голомб 
(полное имя жителя 

Тапа известно редакции)

Простите, я этого 
не понимаю!

5 ноября Пионерский батальон 
проведет учение по отработке 
действий в обвалившемся зда-
нии. В связи с учением с 2 по 5 
ноября будет ограничен доступ 
к трехэтажному зданию между 

Внимание: учения!
железнодорожными путями по 
адресу г. Тапа, Кауба 2. Для дви-
жения будут перекрыты шос-
се Амбла, улицы Вальве и Кау-
ба. Возможен неприятный шум. 
Силы Обороны надеются на по-

нимание жителей и просят про-
щения за неудобства.

Марина Лощина, 
специалист по информированию 

Северо-Западного 
военного округа (тел. 5349 4656)

Музыкант и дирижер Юри Тюли знает толк в хороших духовых 
инструментах. Фото из личного архива
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

1.	 Продажа	песка,	гравия,	дробленого	гравия.
2.	 Продажа	пиломатериалов	–	доски,	брусья.
3.	 Продажа,	ремонт	и	монтаж	автомобильных	шин.
4.	 Покупка	балок
5.	 Продажа	дров,	угля,	торфа	и	древесного	брикета.

Сообщение ПО Takom VM

Справки	и	заявки	по	адресу	Тапа,	Ыуна	15.	
Телефон	322	0028.

В связи с началом отопительно-
го сезона Спасательный депар-
тамент напоминает, что насту-
пило время для профилактиче-
ской очистки дымоходов и про-
верки источников тепла. Игно-
рирование требований безопас-
ности приводит к тяжелым по-
следствиям.

Прежде всего, надо прове-
рить дымоходы и печи. Здесь 
не должно быть щелей, дымо-
ходы должны быть чистыми. 
Сажа и осадки в дымоходе мо-
гут стать причиной пожара. При 
использовании дров надо прове-

рять и чистить дымоходы два 
раза в год, при использовании 
газа – раз в год. Если владель-
цы частных домом могут вычи-
стить дымоходы самостоятель-
но, то квартирные товарище-
ства должны заказать профес-
сиональную услугу трубочиста.

При покупке источника тепла 
надо внимательно ознакомиться 
со всеми инструкциями. Плиту, 
банную печь надо топить уме-
ренно, соблюдая технические 
параметры. Источники огня 
нельзя оставлять без присмотра. 
Рядом с печами нельзя хранить 

дрова или другие легковоспла-
меняющиеся материалы.

По данным спасателей в 
этом году в двух Вирумааских 
уездах уже было 48 пожаров, 
где причиной было неправиль-
ное использование источни-
ков тепла.

Дополнительную инфор-
мацию об очистке дымоходов 
можно получить по телефону 
1524 или на интернет страни-
це http://www.korsten.ee

Ида-Эстонский Центр спасе-
ния желает безопасного отопи-
тельного сезона!

Tapa valla ajaleht Tapaskije Vesti - Roheline tn 19, Arenduskoda
Lehe tellimine ja üldinfo - tel/faks 32 20 026

e-mail: arenduskoda@tapa.ee
Toimetaja Samuel Golomb - mobiil 55 901 782

Korrektor Natalja Golomb 
Küljendaja Liina Kald - tel 32 20 023, mobiil 52 87 998
Trükitud trükikojas Trükis – Pargi 27F, Jõhvi, tel 337 2666

Kuulutuste vastuvõtt Roheline tn 19, tööpäeviti 9.00-16.00.
Toimetusel on õigus kirju ja teisi kaastöid nende selguse huvides 

toimetada ning lühendada.

Газета в интернете: www.tapa.ee или	
http://tapa.ee/arenduskoda/ajaleht.htm

Тапаский музей приглашает:
Вт.	10.00	-	12.00;	14.00	-	18.00
Четв.	10.00	-	12.00;	14.00	-	18.00

Суб.	10.00	-	14.00
Телефон:	322	0060

Музей	открылся	15	сентября,	адрес	не	изменился	–	
бульвар	1	Мая	34.

Услуги косметика, педикюр, депиляция 
по	адресу	Тапа,	Пикк	29,	II	этаж.	

Регистрация	по	телефону	56	566	052

ПТ Multivarius продает сырые и сухие дрова. 
Количество	от		5m3.	

Возможность	транспорта.	
Данное	объявление	действует	круглогодично.	

Информация	по	тел.	501	3862.

Поминальная речь на похоронах  
(на	русском	и	эстонском	языке).	
Музыкальное	оформление	обряда.	

Тел.	5590	1782.		Golomb	Managament	OÜ.

Фирма Veles Grup 
изготовляет из фрезерованной древесины баньки и 

садовые домики. 
Предлагаем	деревянные	окна	и	двери.	

Складываем	камины	и	печи.	
Продаем	декоративные	оконные	стекла.	
Информация	по	телефону	50	60	487

Сдается 1-кмн. квартира с удобствами в Тапа. 
Оплачиваются	только	коммунальные	счета	и	

показатели	счетчиков.	
Арендной	платы	нет.	
Тел.	5810	9954.	

Внимание!
5 ноября 2009 года 

в Тапаской городской библиотеке в 18 часов
Тапаская	волостная	управа	и	АО	Väätsa	Prügila	

(Свалка	Вяятса)	проводят	
СОВмЕСТНыЙ ДЕНЬ СОРТИРОВКИ ОТхОДОВ.

Начало отопительного сезона 

Статистика пожаров по причине источников отопления (данные на 01.10.2009)

Название Центра, который со-
здан в Тапа объединением 
Jeeriko, носит во многом сим-
волическое название.  Тerve pere 
– в переводе на русский язык 
может рассматриваться в двух 
значениях. Это – здоровая се-
мья, но еще можно использовать 
и другое значение – вся семья.

С 1 июля Центр работает в 
реновированных помещениях. 
Здесь оказываются услуги кон-
сультаций, курсов, социальной 
и медицинской помощи.

Проект реновации 2,86 мил-
лионами крон поддержал нор-
вежский стартовый фонд EMP. 
Были приведены в порядок 
баня и классы в здании на ули-
це Вальве. 

НКО Jeeriko в этом проекте 
сотрудничает с семью самоу-
правлениями в Ляэне-Вирумаа 
и одним самоуправлением в 
Ярвамаа.

«В сегодняшних условиях 
этот проект имеет огромное зна-
чение. В ситуации, когда волость 

не может помочь нуждающим-
ся, мы постараемся найти выхо-
ды. Наши возможности шире, у 
нас работают хорошие специа-
листы»,- отметила руководитель 
проекта Ангела Ольт.

Центр Здоровой семьи ока-
зывает свои услуги на эстон-
ском и русском языке. Все услу-
ги бесплатные.

Дополнительная инфор-
мация на интернет странице   
www.jeeriko.ee.

Тапаские Вести
 

О Центре Здоровой семьи

Рад отметить, что экономический 
спад не уменьшил число любите-
лей спорта в нашей волости. Но, 
к сожалению, не уменьшилось 
число вандалов и их «геройских» 
поступков. В стороне от этого 
не остались оба наших спортив-
ных комплекса – в Тапа и Янеда. 
Наши стадионы в основном стра-
дают от разбитых скамеек или ри-
сунками на стенах, то Тапаский 
спорткомплекс совсем недавно 
был основательно «избит». 

Две ночи подряд вандалы ло-
мали навесной потолок у глав-
ного входа и места парковки ве-
лосипедов, на третью ночь взя-
лись за вкопанные в землю до-
рожные знаки, которыми нача-
ли ломать окна и двери. И вез-
де были следы пива, водки и се-
мечек. Мало того, место престу-
пления вандалы пометили над-
писями и рисунками, которые в 

газете неприлично приводить.
К счастью, хороших и актив-

ных людей намного больше, 
чем вандалов!

Рене и Карл Рооба починили 
сломанные скамейки в Янеда. 
Здесь теперь установлены но-
вые баскетбольные корзинки.  
Мярт и Яак Смирновы приве-
ли в порядок беговые дорожки 
на стадионе в Янеда.

Особое спасибо тапаским 
девушкам-художницам Меэ-
ли Туопп, Май Кроонмяэ, Реэт 
Рейнсалу, Мерлеэн Метсульт, 
а также руководителю Еве Ал-
соо. Они во время каникул до-
бровольно занимались приведе-
нием в порядок рабочего доми-
ка на тапаском стадионе.

Сегодня для занятий спортом 
в Тапа и Янеда очень много воз-
можностй. Это хоккей в зале, 
греко-римская борьба, настоль-

ный теннис, аэробика… Работа-
ет комната здоровья с солярием 
и массажем, инфракрасной баней 
и соляными камерами. Правда, 
пользование комнатой здоровья, 
требует предварительной кон-
сультации с врачами.

Занятия оздоровительными 
видами спорта требуют уме-
ренности.

Тапаский спортивный центр 
работает каждый день: в рабо-
чие дни с 8.00 до 22.00. В суб-
боту: 11.00-19.00, в воскресе-
нье – 12.00-20.00. Изменения 
могут быть во время школь-
ных каникул. Вся информация 
о работе спортивных центров 
и секций имеется в интернете 
http://tapa.ee/spordikeskus

Смело обращайтесь к руко-
водителю Тапаского спортивно-
го комплекса riho.looper@tapa.ee

Рихо Лёёпер

Дела спортивные и около спортивные

При НКО Тапаский Центр детей 
и молодежи начал работу кру-
жок творческого развития для 
детей начальных классов. Вы-
бор возраста группы обусловлен 
жизненным графиком наших 
малышей – дошкольники нахо-
дятся в саду до вечера, а млад-
шие школьники уже к 14 часам 
заканчивают школьные занятия.

В Центре детей и молодежи 

теперь хорошо отремонтирован-
ные помещения, здесь работает 
хорошая команда специалистов.

Кружок творческого разви-
тия занимается два раза в месяц 
по четвергам. В основу учебной 
деятельности положен народ-
ный календарь. Занятия вклю-
чают музыкальное, игровое, 
сказочное начало, а также дру-
гие творческие элементы.

Первое занятие состоялось 
15 октября. Занятия платные – 
месячный взнос 50 крон.

Продолжается регистра-
ция по электронному адресу: 
kairikroon@hot.ee.

Если же свободных мест уже 
нет, то мы найдем решение про-
блемам. Оперативно сообщим 
при появлении свободного места.

Кайри Кроон, Аве Паппе

Творчество с раннего детства

Выполняю на дому выбивание ковров 
и их экологическую химчистку 

аппаратом	для	дома	«Rainbow»	(производство	США).	
Цены	начиная	от	20	ЕЕК/кв.м.	
Тел.	53434936	Александр.

Похоронные услуги 24 часа
Предприниматель	Айвар	Мююр
Услуги	по	уходу	за	могилами.

Опалубки,	копание	могил	по	всему	Ляэне-Вирумаа.
Тел.	5647	7432	или	32	77139


